
Protokoll Herbstversammlung BAW 

  
Herbstversammlung Branchenverband Aargauer Wein 
 
Datum 18. November 2019 
Zeit 19.00 – 20.36 Uhr 
Ort Gasthof Schützen, Aarau 
  
Gegenstand 
Legende: I = Information, A = Auftrag, B = Beschluss, E = Erledigt 

Art Zuständig 
Termin 

Anwesend 
Ca. 110 Mitglieder und Gäste sind anwesend.  
 
Davon vom Vorstand: 
Roland Michel (Vorsitz)  RM  
Urs Podzorski UP 
Markus Fuchs MF 
Urs Gasser UG 
Michael Wetzel MW 
Pascal Furer (Protokoll) Fu 
 
Entschuldigt: Diverse Mitglieder und Gäste haben sich entschuldigt.  

I  

1. Begrüssung 

• RM begrüsst die Anwesenden 
• Er weist auf das aktive Verbandsjahr mit Fête des Vignerons, Winzerumzug, 

Staatswein, Eidg. Turnfest etc. hin und darauf, dass diverse Winzer Preise an 
renomierten Wettbewerben erhalten haben. 

• Es sind verschiedene Entschuldigungen eingegangen. 
• Speziell begrüsst er die Ehrenmitglieder und Gäste – allen voran Regierungsrat 

Dr. Markus Dieth – und die Vertreter der Medien. 
• Die Traktandenliste wird genehmigt. 
• Es wird Ehrenmitglied Hansueli Vogt, Mandach, gedacht, der im Sommer leider 

verschieden ist. 
• Landstatthalter Dr. Markus Dieth überbringt die Grüsse der Regierung und blickt 

insbesondere auf den tollen Auftritt des Aargaus mit seinem Wein am Fête des 
Vignerons zurück. 
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2. Wahl der Stimmenzähler 

• Als Stimmenzähler werden gewählt: 
• Peter Schödler, Patrick Obrist, Manfred Widmer und Christian Steimer 

B  

3. Marketing/Werbung 

• MF orientiert über die Werbetätigkeiten des Verbandes: 
• Aktuell/Rückblick: 

- Staatsweinprämierung 
- Eidg. Turnfest (sehr erfolgreich und guter Auftritt) 
- Toller Auftritt am Fête des Vignerons am Kantonstag 
- Weinprämierung 2019 mit Diplomierung am 19.11. 

• Planung: 
- AZ-Weinbeilage 
- Weinmesse Brugg 20./21.3.20 und 19./20.3.21 
- Neugestaltung Werbematerial 

• MF präsentiert den neuen Internetauftritt, der ab Januar 2020 aufgeschaltet wird 
mit dem neuen SWP-Logo und gängig für alle Geräte. 

• Urs Bolliger, Marketingzuständiger beim BDW, präsentiert Ziele und Arbeit der 
Swiss Wine Promotion SWP. 

• MF erläutert, dass der Verband nun nach und nach auf das Logo der SW 
umstellen will. Dies wird ohne Gegenstimme genehmigt 

• Andreas Meier dankt und gratuliert Herrn Bolliger und dem Vorstand für die 
Schritte und die gute Vernetzung auch mit dem Tourismus. Er regt an, dass der 
BAW Aargau Tourismus beitritt. 
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4. Budget 2020 

• MW erläutert das Budget.  
• Beiträge Einzelmitglieder Fr. 50.-, Firmen Fr. 100.- Kollektiven (Fr. 100.- + Fr. 

10.- pro 5 Mitglieder über 10), Flächenbeitrag Are Fr. 4.50 (davon Fr. 2.- an 
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Legende: I = Information, A = Auftrag, B = Beschluss, E = Erledigt 
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BDW gehen). 
• Ertrag Fr. 302‘400 und Aufwand Fr. 303‘776 ergeben einen Verlust von  

Fr. 1‘376.- 
• Das Budget mit den gleichbleibenden Beiträgen wird mit grossem Mehr ohne 

Gegenstimme genehmigt. 
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5. News von der Liebegg 

• UP baut die News der Liebegg in der Präsentation zum Weinjahr ein (siehe 
Trakt. 6) 

 
 

 
 

6. Rückblick Weinjahr/Ergebnisse Weinlesekontrolle 2019 

• UP berichtet über das abgelaufene Rebjahr: 
• Milder Winter (bis 10°C im Februar) 
• Austrieb um den 20. April (wie 2018) 
• Zwei Frostnächte vom 5./6. Mai und 6./7. Mai (bis -2.3°C in Remigen) mit 

Frostschäden in einzelnen Lagen und Vegetationsstopp von ca. 2. Wochen, 
danach nasser und kühler Mai 

• Blüte Mitte Juni mit feuchtwarmen Wetter (heikle Phase) 
• Danach wüchsige Bedingungen -> viel Arbeit für die Winzerinnen und Winzer 
• Sommer 19 = drittwärmster Sommer seit 1864; zwei Hitzephasen (Ende Juni 

und Mitte Juli) -> Sonnenbrandschäden auf den Trauben 
• Herausforderndes Rebjahr (Echter Mehltau, verstärktes Auftreten der 

Schwarzholzkrankheit) 
• Weinlese: 2.9. – 5.11. (Haupternte war jedoch Mitte Oktober abgeschlossen, 

16.9. – 15.10.), Regenwetter war Herausforderung 
• Resultate: 

•  
• Flächen: Hauptsorten Pinot Noir und Riesling-Sylvaner nehmen ab. Spezialitäten 

und Pilzwiderstandsfähige Sorten (6.1% = 24 Hektaren) nehmen zu. 
• Weiter orientiert UP über aktuelle Projekte wie PFLOPF (Reduktion 

Pflanzenschutz) und die Weinbauverordnung, die aufgrund nationaler 
Änderungen angepasst werden mussten insbesondere bezüglich AOC-
Kontrollsystem, Süssung und Rebsorten-Liste. Auch der „Grüne-Punkt“ hat UP 
reaktiviert und er regt an, ihn bezüglich Verbesserungsvorschlägen zu allen 
Punkten gerne zu kontaktieren. 
 

• Die Broschüre Weinlesekontrolle mit den Ergebnissen wird anschliessend 
verteilt – allerdings hat die Druckerei ein teilweise unleserliches Resultat 
abgeliefert…..  
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7. Verschiedenes/Termine 

• Ein Remiger Produzent merkt an, dass das Prognosemodell von Agroscope 
letztes Jahr nicht stimmt. UP erwidert, dass die Entscheidung weiterhin beim 
Produzenten liegt aber man bestrebt ist, das Modell zu verbessern. 

• Ein weiterer Winzer fragt bezüglich Informationen der Bevölkerung zu Kaolin, 
dessen weisse Spuren bei der zu Fragen führen. RM: Dazu haben wir den 
Winzern ein Plakat für die Rebberge gesendet. 

• Andreas Meier stört sich an der Passivität der Pflanzenschutzmittelproduzenten 
bezüglich entsprechenden Information der Öffentlichkeit. Alois Huber, Präsident 
Bauernverband Aargau, schildert die Probleme, dass die Medien nicht 
ausgewogen über das Thema berichten. Die SBB brächten 70% des 
Glyphosates aus – und zwar auch in Gewässerschutzzonen! - , aber die Medien 
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berichten nicht darüber. 
• Lukas Baumgartner fragt bezüglich Beiträgen an die Berufsbildung der 

Weintechnologen. Fu antwortet, dass diese vom Bundesrat für Betriebe ab 
20‘000 Liter Jahresmenge verbindlich beschlossen wurden. 
 

• Termine: 
• Diplomfeier Weingenuss, 19.11.19 
• Tegerfeldertagung: 6.1.20 (Baumgartner Weinbau) 
• Aargauer Weinmesse: 20./21.3.20, Brugg 
• Generalversammlung 25.3.20 
• Herbstversammlung 16.11.20 

 
• RM dankt allen für die aktive Teilnahme und Unterstützung unserer Anliegen. Er 

gratuliert Fu für 10 Jahre als Geschäftsführer. Er wünscht allen eine gute 
Adventszeit und gute Geschäft. 

 
 
Für das Protokoll 
 
Pascal Furer 


